

## L'EMBOUCHURE DU FLEUVE MANILVA

Le fleuve Manilva, appelé à sa source ruisseau de la Albarrá, accueille le courant et les apports de quelques cours d'eaux situés dans la montagne Crestellina: le royaume des vautours fauves. Il est long de 15 km et dessert une petite embouchure de 34 km<sup>2</sup>. Les deux principaux affluents sont le ruisseau du Tocón, en provenance de l'ouest, et le ruisseau de Pocas Libras, courant à l'Est par la Sierra Bermeja.

Après avoir abandonné le Site Naturel Sierra Crestellina, il traverse des collines de terres de bujeo avant d'ouvrir la voie entre les monts calcaires de la sierra de la Utrera. Au milieu du cours d'eau perdurent encore les empreintes de plusieurs inventions hydrauliques qui lui donnèrent le nom "de los Molinos" ("des Moulins"). La partie la plus intéressante du Manilva se trouve dans le tronçon qui entoure le karst de l'Utrera, récréant un environnement propice à de nombreuses espèces de rapaces et le repère de plusieurs espèces animales typiques de la montagne méditerranéenne. Curieusement, depuis quelques années, dans cette partie accidentée et à l'arrivée de l'été, le lit du fleuve s'assèche presque complètement. C'est une circonstance étrange qui nécessite une étude géologique approfondie afin de rechercher la véritable cause de la perte d'eau, celle-ci ayant des conséquences très néfastes sur l'écosystème fluvial.

Avant de s'éteindre sur la plaine alluviale côtière, il reçoit l'apport d'un cours d'eau sulfureuse à l'endroit précis où se dresse la coupole qui abrite les thermes de la Herondia, construits sous l'empire romain. Plus loin, le fleuve court vers la Méditerranée de façon presque rectiligne, délimitant ainsi les communes de Casares et Manilva, par un cortège de bambous entremêlés et de larges vallées fertiles consacrées à l'irrigation. La partie qui chemine entre Sierra Crestellina et débouche à proximité de San Luis de Sabinillas a été déclarée ZEC (Zona de Especial Conservación = Espace de protection particulier du Réseau Natura 2000). Le fleuve Manilva revêt une grande importance environnementale puisqu'il jouxte à la fois les espaces côtiers et les sites naturels de Sierra

Bermeja, sierra Crestellina et la sierra de la Utrera, patrimoine d'un des regroupements de falaises les plus beaux et intéressants de la géographie malaguène.

---

**Étangs du fleuve Manilva:** *Charco del Infierno (Etang de l'Enfer).*

---

**D'autres espaces de baignade dans le fleuve Manilva:**

**Etang de la Hedondia. Fleuve Manilva:** *Juste à côté des bains de la Hedondia, dans le lit du Manilva s'étendent des mares idéales pour se rafraichir. Aucune mare ne dépasse le niveau des genoux. Les gens ont pour habitude de s'enduire le corps d'argile sur un talus non loin de là. Ce même bain couvert de la Hedondia est une excellente option permettant de se baigner dans un lieu chargé d'histoire, telle que l'anecdote selon laquelle l'empereur Jules César a été guéri d'un herpès dans ce lieu.*

Fleuve Manilva / Casares

## CHARCO DEL INFIERNO

*L'étang de l'Enfer*



### COMMENT S'Y RENDRE

L'accès se fait à partir de la route A-377 (Manilva-Casares), en suivant la première sortie d'autoroute existante juste après avoir dépassé la AP-7, en direction de Casares, en suivant les panneaux indiquant la carrière et la zone industrielle. Une fois sous le viaduc de l'AP-7, on tourne à gauche en prenant le chemin des Bains. Au cours de la saison d'été et dans le but de réguler le flux des visiteurs, un parking a été aménagé permettant de réaliser à pied le trajet jusqu'aux thermes de la Hedionda. Un peu plus loin, on longe le fleuve Manilva par la voie du PR-A-162 (Casares-Manilva). Lorsque le sentier tourne vers la droite, nous choisissons de longer le fleuve, en passant par le magnifique étang de la Paloma (la colombe), reconnaissable par son cours d'eau taillé dans la falaise rocheuse. Environ 100 m plus haut, après avoir esquivé de nombreux blocs de pierres, nous atteignons notre objectif. On compte 1,5 km entre les thermes de la Hedondia et l'étang del Infierno (de l'Enfer).

## INFORMATIONS IMPORTANTES

Il s'agit d'une idyllique mare au creux d'un ravin entouré de formations de karst; au sein duquel de plus, le fleuve se précipite dans plusieurs somptueuses cascades. Bien que le passage qui nous sépare de l'étang de la Paloma (Colombe) soit court, arriver jusqu'ici exige une certaine dextérité permettant de se déplacer sur les terrains. Il n'existe pas d'endroit adapté pour s'installer confortablement et le soleil donne au cours des heures centrales de la journée. Sur l'étang est accrochée une corde permettant de se balancer. Les adultes y ont généralement pied.

### Coordonnées:

x: 296809 / y: 4032008 / z: 100 m

**Localisation:** Confuse

**Accès:** Complicqué

**Espace protégé:** Non inclus

## A prendre en compte

*Malheureusement, depuis quelques années et de façon totalement incompréhensible, à l'arrivée de l'été le débit du fleuve cesse et les mares s'assèchent au fil des jours. Pour ces raisons et afin de pouvoir profiter en toute sérénité, il est conseillé de s'y rendre dès les journées les plus chaudes de la fin du printemps. Il n'est pas recommandé de sauter depuis les rochers. Remonter les cascades est une tâche difficile comportant des risques, il vaut donc mieux les prendre en photo depuis la mare ou au bord de l'eau.*

